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I. ТЕОРЕТИЧЕСКАЯ ЧАСТЬ 
ГРАММАТИКА НЕМЕЦКОГО ЯЗЫКА 

 
 

1. МОРФОЛОГИЯ 
MORPHOLOGIE 

1.1.  СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ 
 И ЕГО ГРАММАТИЧЕСКИЕ КАТЕГОРИИ 

DAS SUBSTANTIV 

1.1.1. КАТЕГОРИЯ ЧИСЛА СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 
DIE PLURALBILDUNG DER SUBSTANTIVE 

С точки зрения категории числа все существительные немецкого 
языка можно разделить на три группы: 

1. Существительные, имеющие только единственное число, или так 
называемые Singulariatantum. К ним относятся имена вещественные 
и многие абстрактные: die Milch, das Fleisch, der Schnee; die Kälte, die 
Geduld и другие. 

2. Существительные, имеющие только множественное число, или 
так называемые Pluraliatantum: die Eltern, die Geschwister, die Leute 
и другие. 

Примечание. Немецкие Singulariatantum и Pluraliatantum не всегда 
соответствуют аналогичным словам русского языка. Например: die Fe-
rien – каникулы, die Eltern – родители, die Leute – люди, но: die Masern 
(Pl.) – оспа, die Pocken (Pl.) – корь, die Uhr (Sing.) – часы, die Schere 
(Sing.) – ножницы, die Hose (Sing.) – брюки, die Brille (Sing.) – очки, der 
Schlitten (Sing.) – санки и другие. 

3. Существительные, имеющие единственное и множественное 
число: der Stuhl – die Stühle, die Frau – die Frauen, das Kind – die Kinder. 
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Для образования множественного числа существительных в немец-
ком языке есть несколько грамматических средств: 

 артикль, который при отсутствии других грамматических средств 
является единственным признаком множественного числа существи-
тельных: das Zimmer – die Zimmer; 

 умляут (характерен не для всех способов образования множе-
ственного числа): der Wald – die Wälder, der Mantel – die Mäntel, die Hand – 
die Hände; 

 суффиксы -e, -en, -er, -s, а также нулевой суффикс. 
На основе этих суффиксов в немецком языке выделяются следую-

щие способы образования множественного числа существительных: 
1) при помощи суффикса -е (с умляутом или без него); 
2) при помощи суффикса -en (без умляута); 
3) при помощи суффикса -er (с умляутом); 
4) при помощи суффикса -s (без умляута); 
5) без суффикса (с умляутом или без него). 

Образование множественного числа имен  
существительных мужского рода 
Die Pluralbildung von Maskulina 

Существительные мужского рода образуют множественное число 
следующим образом: 

1) при помощи суффикса -е (типично). При этом: 
а) большинство существительных получают умляут: der Gast – die 

Gäste, der Stuhl – die Stühle, der Sohn – die Söhne и другие, но: der Saal – 
die Säle; 

б) некоторые существительные не получают умляут: der Tag – die 
Tage, der Hund – die Hunde, der Arm – die Arme, der Laut – die Laute, der 
Stoff – die Stoffe, der Schuh – die Schuhe и другие. 

К этой группе относятся также: 
в) интернационализмы с суффиксами -al, -at, -it, -ar, -an, -og, -ent 

(неодушевленные): der Vokal – die Vokale, der Kanal – die Kanäle, der 
Apparat – die Apparate, der Ozean – die Ozeane, der Dialog – die Dialoge, 
der Kontinent – die Kontinente; 

г) интернационализмы с суффиксами -eur, -ier, -an, -al, -är, -ar, -on 
(одушевленные): der Ingenieur – die Ingenieure, der Dekan – die Dekane, 
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der General – die Generäle (Generale), der Sekretär – die Sekretäre, der Jubi-
lar – die Jubilare, der Spion – die Spione; 

2) при помощи суффикса -er: der Mann – die Männer, а также: der Gott, 
der Mund, der Rand, der Reichtum, der Wald, der Strauch и другие; 

3) при помощи суффикса -(е)п. В эту группу входят: 
а) существительные с суффиксом -е: der Russe – die Russen, а также: 

der Genosse, der Pole, der Franzose, der Knabe, der Junge, der Löwe, der 
Hase, der Name, der Wille, der Buchstabe, der Gedanke, der Friede и другие; 

б) следующие существительные: der Mensch – die Menschen, der 
Held, der Herr, der Graf, der Fürst, der Prinz, der Narr, der Tor, der Bär, der 
Spatz; der Staat, der Strahl, der Schmerz, der Vetter, der Nachbar, der Nerv, 
der Bauer, der Lorbeer; но: der Bau – die Bauten; 

в) интернационализмы с ударными суффиксами -ant, -ent, -ist, -et,  
-at, -it, -ot, -löge, -graph, -nom, -soph (одушевленные): der Aspirant, der 
Student, der Poet, der Advokat, der Patriot, der Philologe, der Astronom, der 
Philosoph и другие. 

Примечание Существительные с суффиксом -or образуют множе-
ственное число по-разному, в зависимости от ударения. Если ударение 
сдвигается на суффикс, то используется суффикс -en: der Direktor – die 
Direktoren, der Traktor – die Traktoren. Если ударение не сдвигается, ис-
пользуется суффикс -е: der Korridor – die Korridore; 

г) интернационализмы с суффиксами -ismus и -us. У них суфикс -en 
присоединяется непосредственно к корню: der Dialektismus – die Dialek-
tismen, der Russizismus – die Russizismen, der Typus – die Typen. 

Исключения: der Kasus – die Kasus, der Kursus – die Kurse, der Bus – 
die Busse, der Modus – die Modi, der Terminus – die Termini; 

4) при помощи нулевого суффикса (существительные с суффик-
сами -er, -el, -en): der Vater – die Väter, der Garten – die Gärten, der Mantel – 
die Mäntel; 

5) при помощи суффикса -s (некоторые английские, французские 
и русские заимствования): der Klub – die Klubs, der Chef – die Chefs, der 
Park – die Parks. 

Примечание. Суффикс -s используется при обозначении семьи: 
Familie Müller – Müllers. 
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Образование множественного числа имен 
существительных среднего рода 

Die Pluralbildung von Neutra 

Существительные среднего рода образуют множественное число 
следующим образом: 

1) при помощи суффикса -er (типично): das Lied – die Lieder, das Ei – 
die Eier, das Land – die Länder, das Buch – die Bücher, das Dorf – die Dörfer; 

2) при помощи нулевого суффикса. В эту группу входят: 
а) существительные с суффиксами -er, -en, -el, -sei: das Ufer, das Rät-

sel, das Mittel, das Kissen; 
б) существительные с уменьшительно-ласкательными суффиксами -

chen, -lein: das Mädchen, das Büchlein; 
в) существительные с приставкой ge- и суффиксом -е: das Gebäude, 

das Gemälde, das Gemüse, das Gebirge; 
3) при помощи суффикса -е. В этой группе можно выделить: 
а) односложные существительные: das Jahr – die Jahre, das Wort – 

die Worte (но также Wörter), а также: das Heft, das Meer, das Schiff; 
б) существительные с суффиксом -nis, при этом во множественном 

числе -s в суффиксе удваивается: das Ereignis – die Ereignisse, das Ergeb-
nis – die Ergebnisse; 

в) интернационализмы с суффиксами -ent, -at, -phon, -ut, -om, -et, 
-em, -iv (неодушевленные): das Instrument, das Plakat, das Institut, das 
Atom, das Problem, das Substantiv; 

4) при помощи суффикса -(e)n. К этой группе относятся: 
а) небольшая группа существительных: das Auge, das Ohr, das Herz, 

das Bett, das Hemd, das Insekt, das Interesse, das Ende; 
б) интернационализмы с суффиксами -um, -ion, -а. У них суффикс 

-en присоединяется непосредственно к корню: das Museum – die Museen, 
das Auditorium – die Auditorien, das Stadion – die Stadien, das Thema – die 
Themen, das Drama – die Dramen. 

Примечание. Небольшая группа существительных получает суф-
фикс -ien: das Prinzip – die Prinzipien, das Material, das Mineral, das Kapi-
tal, das Adverb, das Numerale, das Partizip; 

5) при помощи суффикса -s. Эту группу образуют: 
а) французские и английские заимствования: das Auto – die Autos, 

das Kino – die Kinos, das Café – die Cafés, das Sofa – die Sofas, das Hotel – 
die Hotels, das Porträt – die Porträts (но также Porträte); 

б) субстантивированные существительные: die Abers, die Warums. 
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Образование множественного числа 
 имен существительных женского рода 

Die Pluralbildung von Feminina 

Существительные женского рода образуют множественное число 
следующим образом: 

1) при помощи суффикса-(е)п (типично). К этой группе относятся: 
а) многосложные существительные: die Zeitung, die Mitteilung и дру-

гие. При этом суффикс -п получают существительные с суффиксами -е, 
-el, -er: die Blume – die Blumen, die Tafel – die Tafeln, die Schwester – die 
Schwestern; 

б) некоторые односложные существительные: die Form – die Formen, 
die Frau, die Pflicht, die Spur, die Schuld, die Schicht, die Schrift, die Tat, 
die Wahl, die Zahl, die Zeit; 

в) интернационализмы с суффиксами -ie, -(t)ät, -tion, -ik, -ur, -anz,  
-enz, -age, -a: die Melodie – die Melodien, die Fakultät, die Operation, die 
Klinik, die Garnitur, die Ambulanz, die Valenz, die Reportage, die Aula (Au-
len); 

2) при помощи суффикса -e (с умляутом): die Nacht – die Nächte, die 
Macht, die Hand, die Wand, die Bank, die Maus, die Kraft, die Kuh; 

3) при помощи нулевого суффикса: die Mutter – die Mütter, die Toch-
ter – die Töchter. 

1.1.2. КАТЕГОРИЯ СКЛОНЕНИЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 

DIE DEKLINATION DER SUBSTANTIVE 

В немецком языке различают три типа склонения существительных: 
сильное, слабое и женское. 

Тип склонения определяется по падежным окончаниям в единствен-
ном числе. 

Сильное склонение характеризуется окончанием -(e)s в родительном 
падеже, слабое – окончанием -(е)п во всех косвенных падежах, а жен-
ское склонение – отсутствием окончаний во всех падежах. 

Во множественном числе все существительные склоняются одина-
ково: они получают в дательном падеже окончание -п (кроме тех суще-
ствительных, которые уже имеют в своей основе -п или образуют мно-
жественное число при помощи суффиксов -(е)п или -s). Табл. 1 демон-
стрирует склонение существительных во множественном числе. 
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Т а б л и ц а  1 

Падеж Множественное число 

N. die Tage Kinder Blumen Cafés 

G. der Tage Kinder Blumen Cafés 

D. den Tage-n Kinder-n Blumen Cafés 

A. die Tage Kinder Blumen Cafés 

Сильное склонение имен существительных 
Die starke Deklination der Substantive 

К сильному склонению относятся все существительные среднего 
рода, кроме существительного das Herz, а также большинство существи-
тельных мужского рода. Сильное склонение существительных показано 
в табл. 2. 

Т а б л и ц а  2 

Падеж 
Единственное число 

муж. род ср. род 

N. der Tisch das Fenster 

G. des Tisch-es des Fenster-s 

D. dem Tisch dem Fenster 

A. den Tisch das Fenster 

Окончание -es в родительном падеже получают существительные: 
 с основой на -х, -z, -s, -ß: des Suffixes, des Tanzes, des Hauses, des 

Flusses; 
 с основой на два или несколько согласных: des Tisches, des Landes, 

des Zopfes. 
У некоторых односложных существительных окончание в родитель-

ном падеже колеблется, например: des Baums или des Baumes. Суще-
ствительные иноязычного происхождения с суффиксом -us не получают 
в родительном падеже окончание -s: der Kasus – des Kasus, der Kursus – 
des Kursus. 

Отдельные односложные существительные могут получать падеж-
ное окончание -е в дательном падеже: am Tage, zu Hause. 

Склонение существительных по сильному типу продемонстриро-
вано в табл. 3. 
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Т а б л и ц а  3 

Падеж Единственное число 

N. der Junge Mensch Poet 

G. des Junge-n Mensch-en Poet-en 

D. dem Junge-n Mensch-en Poet-en 

A. den Junge-n Mensch-en Poet-en 

Женское склонение имен существительных 
Die weibliche Deklination der Substantive 

К женскому склонению относятся все существительные женского 
рода (см. табл. 4). 

Т а б л и ц а  4 

Падеж Единственное число 

N. die Frau Tochter 

G. der Frau Tochter 

D. der Frau Tochter 

A. die Frau Tochter 

Слабое склонение имен существительных 
Die schwache Deklination der Substantive 

К слабому склонению относится небольшая часть существительных 
мужского рода, которые обозначают людей и животных. Среди них вы-
деляются три группы: 

1) существительные с суффиксом -е: der Slawe, der Russe, der Bela-
russe, der Pole, der Schwede, der Franzose, а также: der Affe, der Bursche, 
der Knabe, der Junge, der Gatte, der Matrose, der Bote, der Hase, der Löwe, 
der Rabe, der Falke, der Neffe и другие; 

2) существительные, ранее имевшие суффикс -е, но утратившие его 
в процессе развития языка: der Mensch, der Held, der Hirt, der Mohr, der 
Barbar, der Tatar, der Christ, der Prinz, der Fürst, der Graf, der Herr, der Narr, 
der Lump, der Tor, der Ochs, der Bär, der Spatz, der Fink, der Pfau и другие; 

3) существительные иноязычного происхождения с суффиксами 
-ent, -ant, -and, -ist, -nom, -soph, -log(e), -graf, -et, -at, -it, -ot, -ard: der  



10 

Student, der Aspirant, der Agronom, der Pädagoge, der Philosoph, der Foto-
graf, der Poet, der Artist, der Soldat, der Patriot, der Leopard и другие. 

По слабому склонению склоняются также некоторые существитель-
ные иноязычного происхождения, обозначающие неодушевленные 
предметы: der Diamant, der Brillant, der Foliant, der Konsonant, der Auto-
mat, der Komet, der Planet, der Obelisk, der Paragraph. 

Особый случай склонения существительных 
Ein Sonderfall der Deklination 

В немецком языке есть ограниченная группа существительных, ко-
торые раньше склонялись по слабому склонению, но в настоящее время 
под влиянием сильного склонения начали принимать окончание -s в ро-
дительном падеже.  

Т а б л и ц а  5 

Падеж 
Единственное число 

муж. род ср. род 

N. der Name das Herz 

G. des Name-ns des Herz-ens 

D. dem Name-n dem Herz-en 

A. den Name-n das Herz 

Это существительные: das Herz, der Buchstabe, der Fels, der Friede, 
der Funke, der Gedanke, der Glaube, der Name, der Same, der Wille (см. 
табл. 5). 

1.2. АРТИКЛЬ 
DER ARTIKEL 

Каждое немецкое существительное сопровождается особым слу-
жебным словом – артиклем, который указывает на род, число, падеж су-
ществительного, а также на то, идет ли речь о новом (неизвестном) или 
о уже называвшемся ранее (известном) предмете или явлении: 

z.B.: Das ist ein Buch. Das Buch ist groß. = Это книга. Книга большая. 
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Определенный артикль / неопределенный артикль 
Der bestimmte / der unbestimmte Artikel 

Артикли бывают определенные (der bestimmte Artikel) и неопреде-
ленные (der unbestimmte Artikel). При отсутствии артикля иногда гово-
рят о нулевом артикле (der Nullartikel). Таблица 6 демонстрирует опре-
деленный и неопределенный артикли существительных мужского, жен-
ского и среднего рода, а также множественного числа. 

Т а б л и ц а  6 

Единственное число (Singular) Множественное число 
(Plural) муж. род ср. род жен. род 

der / ein das / ein die / eine die / отсутствует 

Например: 
der Tisch – die Tische  ein Tisch – Tische 
die Lampe – die Lampen  eine Lampe – Lampen 
das Heft – die Hefte   ein Heft – Hefte 
Определенные и неопределенные артикли изменяются по падежам 

(склоняются). В немецком языке различают четыре падежа: 
Именительный падеж  der Nominativ (N.) 
Родительный падеж   der Genitiv (G.) 
Дательный падеж   der Dativ (D.) 
Винительный падеж   der Akkusativ (А./Akk.) 
Табл. 7 и 8 демонстрируют склонение определенного и неопределен-

ного артикля. 

Т а б л и ц а  7 

Падеж 
Единственное число Множественное 

число муж. род ср. род жен. род 

N. der Tisch das Heft die Lampe die Tische 

G. des Tisch-es des Heft-es der Lampe der Tische 

D. dem Tisch dem Heft der Lampe den Tische-n 

A. den Tisch das Heft die Lampe die Tische 
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Т а б л и ц а  8 

Падеж 
Единственное число Множественное 

число муж. род ср. род жен. род 

N. ein Tisch ein Heft eine Lampe Tische 

G. eines Tisch-es eines Heft-es einer Lampe Tische 

D. einem Tisch einem Heft einer Lampe Tische-n 

A. einen Tisch ein Heft eine Lampe Tische 

Неопределенный артикль 
Der unbestimmte Artikel 

Неопределенный артикль указывает на то, что речь идет о неопреде-
ленном, новом, незнакомом предмете. 

Неопределенный артикль употребляется: 
1) перед существительными, которые называются впервые: 
z.B.: Auf dem Tisch liegt ein Buch. = На столе лежит книга. 
2) перед существительными, входящими в состав сложного имен-

ного сказуемого (das Prädikat): 
z.B.: Moskau ist eine große Stadt. = Москва – большой город. 
3) перед существительными в составе сложного именного сказуе-

мого, обозначающими профессию, звание, национальность, если они 
конкретизированы определением. 

z.B.: Er ist Schüler. = Он ученик. / Er ist ein fleißiger Schüler. =  
Он прилежный ученик. 

4) перед существительными в функции сравнения: 
z.B.: Seine Frau ist schön wie eine Rose. = Его жена красива как роза. 
z.B.: Er spricht Deutsch wie ein Deutscher. = Он говорит по-немецки 

как немец. 
5) после глаголов haben, brauchen и безличного оборота es gibt: 
z.B.: Wir haben ein Auto. = У нас есть автомобиль. 
z.B.: Ich brauche eine Tasche. = Мне нужна сумка. 
z.B.: Hier gibt es einen Park. = Здесь есть парк. 
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Определенный артикль 
Der bestimmte Artikel 

Определенный артикль указывает на то, что речь идет об определен-
ном (знакомом) предмете или явлении. 

Определенный артикль употребляется: 
1) перед существительными, которые ранее упоминались в контек-

сте: 
z.B.: Hier steht eine Tasche. Die Tasche ist schwer. = Здесь стоит сумка. 

Сумка тяжелая. 
2) перед существительными, которые однозначно определяются си-

туацией общения: 
z.B.: Der Lehrer kommt in die Klasse. Die Schüler stehen auf. = Учитель 

входит в класс. Ученики встают. 
3) перед существительными с определением, которое может быть 

выражено: 
а) существительным в родительном падеже или существительным 

с предлогом: 
z.B.: Das Buch des Mädchens liegt hier. = Книга девочки лежит здесь. 
z.B.: Das Haus an der Ecke gehört meiner Großmutter. = Дом на углу 

принадлежит моей бабушке. 
б) прилагательным в превосходной степени или порядковым числи-

тельным: 
z.B.: Das ist das schönste Kleid. = Это самое красивое платье. 
z.B.: Mir gefällt der erste Roman. = Мне нравится первый роман. 
в) наречием: 
z.B.: Der Junge links ist mein Bruder. = Мальчик слева – мой брат. 
4) перед существительными, обозначающими понятия, единствен-

ные в своем роде: die Sonne (солнце), der Mond (луна), das Deutsche 
(немецкий язык) и другими: 

z.B.: Die Sonne scheint hell. = Солнце светит ярко. 

Отсутствие артикля перед именами существительными 
Das Fehlen des Artikels vor den Substantiven 

Артикль не употребляется: 
1) перед существительными во множественном числе, если в един-

ственном числе перед ними стоял бы неопределенный артикль: 
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z.B.: Er schreibt Romane. = Он пишет романы. (Сравните: Er schreibt 
einen Roman.) 

2) перед существительными в составе сложного именного сказуе-
мого, обозначающими профессию, звание, национальность, принадлеж-
ность к какой-либо партии или другой группе людей, а также пору года 
и время дня: 

z.B.: Sein Vater ist Chemiker. = Его отец химик. 
3) перед существительными, обозначающими названия учебных 

предметов: 
z.B.: Mathematik ist ein schweres Fach. = Математика – трудный пред-

мет. 
4) перед существительными в заголовках и объявлениях, а также 

в некоторых устойчивых выражениях: 
z.B.: Diktat = Диктант (заголовок) 
Postamt = Почтамт (вывеска) 
z.B.: Angst (Hunger, Durst) haben = быть голодным, хотеть пить 
z.B.: Platz nehmen = садиться 

Употребление артикля с вещественными и абстрактными  
именами существительными 

Der Gebrauch des Artikels bei Stoffnamen und Abstrakta 

Вещественные и абстрактные существительные могут употреб-
ляться с определенным и неопределенным артиклем, а также без ар-
тикля. 

Артикль перед вещественными и абстрактными существительными 
не употребляется: 

а) если они обозначают неопределенный объем вещества или свой-
ство, состояние, процесс вообще: 

z.B.: Er trinkt Kaffee nicht gern. = Он не любит молоко. 
z.B.: Das bringt uns allen Freude. = Это нам всем доставляет радость. 
б) если перед ними стоят существительные, обозначающие единицы 

измерения: 
z.B.: Der Kellner brachte uns 2 Stück Kuchen. = Официант принес нам 

2 куска пирога. 
Определенный артикль употребляется, если речь идет о веществе 

или абстрактном понятии в общем смысле или о какой-то конкретной 
части вещества. В последнем случае конкретизация происходит, как 
правило, при помощи контекста: 
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z.B.: Der Kaffee in meiner Tasse ist kalt. = Кофе в моей чашке остыл. 
Неопределенный артикль перед вещественными и абстрактными су-

ществительными употребляется: 
а) при выделении из всей совокупности признаков и свойств какого- 

либо одного из них: 
z.B.: Uns verbindet eine richtige Freundschafft. = Нас связывает насто-

ящая дружба. 
б) при выделении одной части (порции) вещества: 
z.B.: Sie bestellt einen Kaffee. = Она заказывает кофе. 

Употребление артикля с именами собственными 
Der Gebrauch des Artikels bei Eigennamen 

I. Имена собственные личные (die Personennamen) употребляются 
обычно без артикля: 

z.B.: Monika ist meine beste Freundin. = Моника – моя лучшая по-
друга. 

В некоторых случаях перед личными именами употребляется опре-
деленный артикль: 

а) если перед именем лица стоит определение: 
z.B.: Die kleine Martina ist sehr hübsch. = Маленькая Мартина очень 

хорошенькая. 
б) в разговорной речи с фамильярным оттенком: 
z.B.: Wir kennen den Klaus sehr gut. = Мы знаем Клауса очень хорошо. 
в) перед фамилией (в форме множественного числа), если речь идет 

о всей семье: 
z.B.: Die Müllers sind unsere guten Freunde. = Мюллеры – наши хоро-

шие друзья. 
II. Географические названия (geographische Namen) (города, страны, 

континенты) среднего рода употребляются обычно без артикля: 
z.B.: Moskau ist die Hauptstadt Russlands. = Москва – столица России. 
Определенный артикль с географическими названиями употребля-

ется: 
а) если перед или после названия города, страны, континента име-

ется определение: 
z.B.: Diese Stadt nennt man das goldene Prag. = Этот город называют 

Золотой Прагой. 
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б) перед названиями городов, стран и континентов мужского и жен-
ского рода и названиями, которые употребляются во множественном 
числе: die Schweiz, die Slowakei, die Ukraine, die Türkei, die Mongolei, die 
Arktis, die Antarktis; der Iran, der Irak, der Libanon, der Sudan; die Nieder-
lande (Pl.), die USA (Pl.): 

z.B.: Die Türkei liegt in Asien. = Турция расположена в Азии. 
в) перед названиями рек, озер, морей, океанов, гор, лесов, пустынь, 

а также улиц, площадей, переулков: 
z.B.: Ruhig fließt der Rhein. = Спокойно течет Рейн. 

1.3. ГЛАГОЛ И ЕГО ГРАММАТИЧЕСКИЕ КАТЕГОРИИ 
DAS VERB 

Глагол обозначает действие, процесс или состояние. В немецком 
языке глагол имеет следующие грамматические категории: лицо и число, 
время, залог, наклонение. 

1. Лицо и число. Глагол имеет три лица (1-е, 2-е, 3-е) и два числа 
(единственное и множественное). Для их выражения служат личные 
окончания. Большинство глаголов употребляется во всех трех лицах, их 
называют личными глаголами. Некоторые глаголы употребляются 
только в 3-м лице единственного числа: es regnet, es schneit. Такие гла-
голы называют безличными. 

2. Время. Объективно существует три временные ступени – про-
шлое, настоящее, будущее. Для их выражения в немецком языке есть 
шесть временных форм: das Präsens (для выражения настоящего вре-
мени), das Präteritum, das Perfekt, das Plusquamperfekt (для выражения 
прошедшего времени), das Futur I и II (для выражения будущего вре-
мени). 

3. Залог показывает направленность действия. Если действие исхо-
дит от субъекта и направлено на объект, то речь идет о действительном 
залоге (das Aktiv). Если же действие, наоборот, направлено на субъект, 
то речь идет о страдательном залоге (das Passiv). 

z.B.: Die Arbeiter bauen das Haus. = Рабочие строят дом. (действи-
тельный залог – Aktiv) 

z.B.: Das Haus wird von den Arbeitern gebaut. = Дом строится рабо-
чими. (страдательный залог – Passiv) 
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4. Наклонение показывает отношение говорящего к реальности вы-
сказывания. Различают изъявительное наклонение (der Indikativ), пове-
лительное наклонение (der Imperativ) и сослагательное наклонение (der 
Konjunktiv). 

z.B.: Ich lese dieses Buch. (Indikativ) = Я читаю эту книгу. (изъяви-
тельное наклонение) 

z.B.: Lies dieses Buch! (Imperativ) = Прочитай эту книгу! (повели-
тельное наклонение) 

z.B.: Ich läse dieses Buch. (Konjunktiv) = Я прочитала бы эту книгу. 
(сослагательное наклонение) 

Изменение глаголов по лицам, числам, временам, залогам и накло-
нениям называется спряжением (die Konjugation). 

По отношению к спряжению различают две группы глагольных 
форм: 

1) изменяемые, личные, или финитные, формы глагола: ich lese, ich 
las, wir lesen; 

2) неизменяемые, или именные, формы глагола – инфинитив I и II, 
причастие I и II: lesen, gelesen haben, lesend, gelesen. 

По типу спряжения в немецком языке различают сильные, слабые, 
нерегулярные и претерито-презентные глаголы. 

1. Сильные глаголы (starke Verben) образуют основные формы по-
средством абляута, т. е. изменения корневого гласного: gehen – ging – 
gegangen. 

В настоящем времени некоторые из них изменяют корневой гласный 
в результате преломления: ich gebe, du gibst, er gibt, а также умляута: ich 
fahre, du fährst, er fährt. 

2. Слабые глаголы (schwache Verben) не изменяют корневой глас-
ный при образовании основных форм и спряжении: machen – machte – 
gemacht; ich mache, du machst, sie macht. 

Особую группу слабых глаголов образуют глаголы brennen, kennen, 
nennen, rennen, senden, wenden, denken, в которых корневое -е- возникло 
в результате умляута -а-. Поэтому эти глаголы называют смешанными: 
brennen – brannte – gebrannt; kennen – kannte – gekannt; nennen – nannte – 
genannt; rennen – rannte – gerannt; senden – sandte – gesandt (также: sen-
dete – gesendet); wenden v wandte – gewandt (также: wendete – gewendet); 
denken – dachte – gedacht. 

3. Нерегулярные глаголы (unregelmäßige Verben). К ним относятся 
глаголы sein, haben, werden, gehen, stehen, bringen, tun. 
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Каждый из них обнаруживает свои особенности в спряжении или в 
образовании основных форм: 

√ sein является супплетивным глаголом, т. е. разные грамматиче-
ские формы образуются от разных корней: sein – war – gewesen; ich bin, 
wir sind, ihr seid; 

√ haben и werden теряют при спряжении корневой согласный: ich 
habe, du hast; ich werde, du wirst; 

√ gehen и stehen изменяют корневой согласный при образовании ос-
новных форм: gehen – ging – gegangen; stehen – stand – gestanden, но не 
изменяют корневое -е- при спряжении в настоящем времени: ich gehe, 
du gehst; ich stehe, du stehst; 

√ bringen образует основные формы с признаками сильных и слабых 
глаголов одновременно: bringen – brachte – gebracht, но спрягается как 
слабый глагол; 

√ tun изменяет при образовании основных форм корневой соглас-
ный: tun – tat – getan. 

4. Претерито-презентные глаголы (Verben praeterito-praesentia). 
К ним относятся шесть модальных глаголов (dürfen, können, mögen, 
müssen, sollen, wollen) и глагол wissen. 

Свое название эти глаголы получили потому, что в настоящем вре-
мени употребляется старая форма претерита этих глаголов, в результате 
чего в 1-м и 3-м лице единственного числа эти глаголы не имеют личных 
окончаний: ich kann, er kann; ich darf, er darf. Для претерита же исполь-
зуется новая форма: ich konnte, ich durfte. 

Некоторые глаголы образуют как сильные, так и слабые формы. 
Чаще всего это связано с различиями в значении, например: erschrecken, 
erschrak, erschrocken – испугаться, а erschrecken, erschreckte, erschreckt – 
испугать. 

1.3.1. КАТЕГОРИЯ ВРЕМЕНИ 
DIE KATEGORIE DER ZEIT 

В немецком языке каждый глагол имеет три основные формы: 
инфинитив –  

(неопределенная 
форма) 

имперфект (претерит) –       причастие II 

(der Infinitiv) (das Imperfekt) (das Partizip II) 

kommen kam gekommen 
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Каждая из этих основных форм участвует в образовании определен-
ной временной формы (см. рис. 1): 

 

Рис. 1. Образование временных форм глаголов 

Настоящее время 
Das Präsens 

Настоящее время всех глаголов образуется от основы инфинитива 
путем прибавления личных окончаний (см. табл. 9 и 10). 

Т а б л и ц а  9 

 Единственное число Множественное число 

1-е лицо -e -en 

2-е лицо -(e)st -(e)t 

3-е лицо -(e)t -en 

Т а б л и ц а  10 

 Единственное число Множественное число 

1-е лицо ich frag-e wir frag-en 

2-е лицо du frag-st ihr frag-t 

3-е лицо er frag-t sie frag-en 

Глаголы, основа которых оканчивается на -t, -d, -chn, -dn, -ffn, -gn, 
-tm, -dm, получают во 2-м лице единственного числа окончание -est, 
а в 3-м лице единственного и во 2-м лице множественного числа окон-
чание -et: 

ich öffn-e atm-e wir öffn-en atm-en 
du öffn-est atm-est ihr öffn-et atm-et 
er öffn-et atm-et sie öffn-en atm-en 
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